

ALGUNAS CARACTERISTICAS DE LAS ESTADISTICAS DE DISTRIBUCION DEL INGRESO

JORGE MARIO ZORZANO*

1. *Generalidades*

Los estudios y trabajos que los países preparan corrientemente sobre la distribución del ingreso entre los factores de la producción, obedecen en líneas generales a las recomendaciones de la Oficina de Estadística de las Naciones Unidas.

El tratamiento con los sistemas de cuentas, a través de las cuentas "Ingreso Nacional" y "Familias" no contempla integralmente el potencial de información que se puede llegar a brindar sobre el tema.

Es por ello que la propia Oficina y expertos internacionales dediquen desde hace un tiempo el esfuerzo de instrumentar un sistema completo estadístico y sus métodos de relevamiento en materia de ingresos.

Estos estudios tienen por objeto el armonizar estadísticas sobre la distribución del ingreso, los gastos y el ahorro de los hogares.

Una parte contempla la recolección de información sobre el tipo y grado de utilización de las rentas que la población obtiene de su participación la producción.

Así surge información sobre el nivel y la estructura del consumo, según las diversas clases de hogares y los medios por que habitualmente puede financiarse ese consumo, ya sea con excedentes de ingreso, retiro de ahorro, recursos de préstamos y por supuesto, de los ingresos y rentas disponibles.

De esta información surgen elementos para ilustrar la acción de los gobiernos en materia de bienestar de la población; para la aplicación de políticas fiscales, políticas de ingresos y de redistribución de ingresos; y para las tareas de la programación económica, referentes a las estimaciones de la demanda futura de bienes de consumo y para evaluar la función de la demanda sobre dicha categoría de bienes, en combinación con los niveles de ingresos esperados para las familias.

2. *Información que se procura obtener*

Información sobre el nivel y estructura del consumo de los hogares combinado con características sobre su renta disponible, tamaño y situación socioeconómica, ilustra sobre las posibilidades y/o necesidades del mejoramiento de las condiciones de vida de la población, la identificación de los puntos de fricción que influyen en la demanda y en la fijación de

* Departamento de Cuentas Nacionales, Gerencia de Investigaciones Económicas, Banco Central de la República Argentina.

metas realistas para los estudios sobre proyecciones de la producción interna y de las importaciones.

La relación de datos sobre los gastos de consumo respecto a la renta disponible, según tamaño y composición de los hogares, identifica la información para el diseño de las políticas de ingresos y de su redistribución.

El conocimiento de la financiación de los gastos de consumo, a través del tipo de transacciones que realizan sea con la utilización del ahorro acumulado o mediante el endeudamiento; en los casos de excedentes las distintas clases de inversión financiera que realizan los hogares, clasificados según su situación socio-económica, magnitud del ingreso, del ahorro, etc.

El detalle de los bienes de activo que los hogares adquieren en su función corrientemente consumidora, tales como bienes duraderos del hogar, automóviles y extraordinariamente vivienda, confrontando con sus ingresos, informa sobre la evolución de su posición financiera, el origen de los fondos y el comportamiento ahorro-gasto de dichas unidades.

3. Mecanismo de captación de las informaciones

Todos estos datos no se requieren necesariamente a intervalos anuales, sino que por el contrario se ha considerado aconsejable efectuar los relevamientos muestrales correspondientes a intervalos de entre 3 y 5 años.

Para la evaluación corriente de los montos de ingresos y su distribución, composición global del consumo y excedentes de los hogares, son suficientes las estadísticas que normalmente se compilan empleando el sistema de cuentas.

Estas pueden enriquecerse, de modo de cubrir el campo informativo antes señalado, sobre aspectos determinados mediante subencuestas anuales o trimestrales.

Estas ondas especiales a aspectos importantes contenidos globalmente en las muestras completas (que se realizan cada 3 ó 5 años) se suelen relevar a submuestras extraídas de sectores especiales de población ocupada, como por ejemplo, según zonas geográficas, a poblaciones urbanas o rurales, al grupo de asalariados solamente, y a determinado segmento según un nivel dado de ingresos.

Los relevamientos que se aconsejan efectuar en forma completa periódicamente comprenden un gran número de series, clasificaciones y tabulaciones con suficiente detalle para cubrir las finalidades analíticas que se persiguen.

La condición actuante es que guarde comparabilidad con los datos del sistema de cuentas y sean complementarias de éste, de modo que sea posible utilizar las estadísticas del relevamiento especial conjuntamente con los datos de su sistema de contabilidad nacional, eliminando toda diferencia y confusión que se crearía de tratar básicamente las mismas corrientes de transacciones, de distinta manera en el sistema complementario y en el sistema de cuentas.

No obstante este principio general, no siempre resulta factible utilizar las mismas definiciones de los balances y cuentas nacionales en el caso de

las estadísticas detalladas de las encuestas sobre distribución del ingreso, de los gastos y el ahorro.

Los casos más comunes de no correspondencia entre estos conceptos se pueden ubicar, por ejemplo, en los gastos de seguros de vida, de accidentes y otros análogos, no incluídos en los gastos de consumo de los hogares, la participación de estos en las reservas matemáticas y los intereses que devenga ese capital.

El papel que le cabe a las estadísticas complementarias aquí tratadas sumariamente, corresponde a las cuentas y cuadros relativos a Ingresos y Gastos y Financiación de Capital de los hogares del sistema de Cuentas Nacionales, F2 Rev. 3 de las Naciones Unidas.

Si a estas encuestas se le agregan los gastos de consumo de las administraciones públicas y de los organismos privados sin fines de lucro que sirven a los hogares, se obtiene el total del consumo de la población.